



Enfermedades de  
Declaración Obligatoria  
en la Región de Murcia,  
1994

La información sobre las Enfermedades de Declaración Obligatoria (EDO) en 1994 en la Región de Murcia y España se presenta en la Tabla 1. Las comparaciones entre la Región y el conjunto del Estado deben interpretarse con cautela, ya que las diferencias que se observan se ven influidas por las distintas coberturas en las Comunidades Autónomas. En la Tabla 2 se relacionan los brotes epidémicos investigados en la Región de Murcia durante 1994.

Excluyendo las enfermedades de muy baja incidencia, las EDO que durante 1994 presentaron un número de casos superior en más del 25% a los casos esperados (mediana del número de casos declarados en los 5 años previos: 1989-93) fueron disentería, varicela, brucelosis y sífilis.

El aumento registrado en disentería en 1994 se debe a un brote epidémico en el que se registraron 8 casos, mientras que el número de casos declarados en el quinquenio anterior oscilaba entre 0 y 4 casos por año. La varicela aumentó en 1994 un 77% respecto a 1993, año en el que se registró la menor tasa de los últimos diez años. En 1994 se registró en la Comunidad Autónoma la tasa más elevada de brucelosis desde 1988, superando la tasa media de España por primera vez en diez años. En cuanto a la sífilis, dado el relativamente pequeño número de casos, el incremento observado respecto al quinquenio previo se puede deber en parte a las oscilaciones en la notificación de esta enfermedad, siendo la incidencia en 1994 inferior a la de los dos años anteriores. Sin embargo, hay que señalar que tanto en la Región como en España en los últimos años se ha interrum-

pido la tendencia descendente que se venía observando en esta enfermedad previamente.

La cobertura del sistema de información sanitaria de las enfermedades de declaración obligatoria (SISEDO) en la Región de Murcia en atención primaria fue de 82.4% en 1994, similar a la del año anterior (83.9%). En la mayor parte de los municipios se registraron coberturas superiores a la media, encontrándose coberturas inferiores a la media regional en: Alguazas, Archena, Cartagena, Cehogin, Cuti, Jumilla, Molina, Moratalla, Murcia, Pliego, Ricote y Villanueva. En el ámbito de la atención especializada la cobertura regional fue muy desigual, siendo necesaria una mejora de la notificación a este nivel. El porcentaje de notificaciones nominales o individualizadas, en relación a las que cabía esperar según las declaraciones numéricas, fue de un 89%, siendo inferior al 85% en cinco enfermedades.

**Enfermedades intestinales**

Durante 1994 aumentaron respecto al año anterior las tasas de *fiebre tifoidea*, *disentería*, *toxiinfección alimentaria* y *otros procesos diarreicos*, con tasas todas ellas superiores a las registradas en el conjunto del Estado. A lo largo del año se registraron 35 brotes de infecciones e intoxicaciones alimentarias y 3 brotes de gastroenteritis: un brote de gastroenteritis inespecífica en El Esparragal (Murcia) con 10 afectados, un brote por rotavirus en Yecla con 98 afectados y un brote de disentería por *Shigella Sonnei* con 8 afectados en el área de salud de Cartagena.

**Enfermedades respiratorias**

En 1994 disminuyeron ligeramente respecto al año anterior las tasas de *infección respiratoria aguda* y de *neumonía*. Se registró un brote de Legionelosis con 2 afectados en Puerto Lumbreras. La tasa de *gripe* fue en 1994 la más baja de la década tanto en Murcia como en España. En la Región de Murcia fue un 36% menor que en el año anterior,

debido a que la temporada 93/94 fue de baja actividad gripal y en la temporada 94-95 la máxima incidencia se registró en febrero de 1995.

La tasa de *tuberculosis respiratoria* aumentó un 17% respecto a 1993, aunque los casos declarados no superaron la mediana del quinquenio previo, mientras que se registró una disminución en la tasa de *otras tuberculosis*. Al analizar la incidencia de tuberculosis hay que recordar que como en otras enfermedades diagnosticadas en un elevado porcentaje en hospitales, y cuya notificación obligatoria no es urgente, la incidencia observada mediante el SISEDO se considera infraestimada por la subnotificación de algunos hospitales. A lo largo del año se registraron 7 brotes de tuberculosis respiratoria: 1 en el municipio de Torre Pacheco con 37 afectados, 1 en El Palmar con 4 afectados y 5 brotes familiares en diferentes municipios con 2 a 4 afectados por brote.

**Enfermedades incluidas en el calendario vacunal**

Con respecto al año anterior, en 1994 las tasas de *sarampión* y *rubéola* experimentaron un gran descenso, ya que en 1992-93 tuvo lugar una epidemia de sarampión que afectó a la mayor parte de municipios de la Región, registrándose también en 1993 dos brotes de rubéola. La tasa de sarampión en 1994 es la más baja registrada en la década. En 1994 se registró un brote de rubéola en Lorquí con 18 afectados, todos ellos varones entre 14 y 20 años de edad.

La tasa de *parotiditis* aumentó un 50% respecto a 1993 y la de *tosferina* volvió a disminuir notablemente por segundo año consecutivo. En estas cuatro enfermedades vacunables, las tasas en la Región son inferiores a las de España.

De *tétanos* se declaró durante 1994 un caso en un varón de 64 años de edad que no estaba vacunado.

**Infecciones meningéas**

En 1994 se declararon en la Región 24 casos de *infección meningocócica* y 65 de *otras meningitis*, lo que

Enfermedades	Casos notificados												Casos acumulados		
	Semana 9			Semana 10			Semana 11			Semana 12			Semanas 01 a 12		
	1995	1994	Mediana	1995	1994	Mediana	1995	1994	Mediana	1995	1994	Mediana	1995	1994	Mediana
Enfermedades															
Fiebre tifoidea y Paratif.	0	0	1	0	3	1	0	0	1	0	0	0	2	7	7
Toxi:Infecc. alimentarias	6	1	1	5	2	2	6	1	1	1	3	3	31	25	37
Otros procesos diarreicos	2.043	2.298	1.682	1.793	2.218	1.598	1.796	1.962	1.595	1.946	1.909	1.567	27.114	24.665	21.256
I.R.A. In. Resp. agudas	20.539	15.815	16.455	17.897	15.318	16.143	18.174	14.729	15.480	18.906	14.417	14.867	244.104	211.565	211.565
Gripe	5.159	1.083	2.815	3.532	952	2.267	2.863	707	2.033	2.118	639	1.485	54.388	39.636	41.573
Neumonía	159	73	86	191	81	86	173	60	75	118	64	74	1.808	1.149	1.149
Tuberculosis respiratoria	3	5	4	3	5	5	8	5	5	5	4	4	48	64	56
Sarampión	3	0	2	1	2	3	0	1	1	2	0	2	13	8	16
Rubéola	1	5	5	1	6	6	1	13	10	2	0	4	11	34	51
Varicela	160	318	195	173	408	217	186	371	259	182	353	282	1.710	2.589	1.943
Escarlatina	2	1	4	1	2	4	2	3	4	4	0	2	26	15	34
Brucelosis	4	0	1	0	2	2	1	4	3	3	2	1	24	30	14
Sífilis	3	0	0	2	1	0	0	1	0	0	0	0	8	4	5
Infección gonocócica	0	0	1	0	0	1	1	1	0	0	0	0	4	3	9
Infección meningocócica	1	1	1	0	1	1	0	1	2	0	0	1	11	7	21
Hepatitis	6	3	4	1	6	7	0	3	12	4	4	4	30	43	54
Fiebre reumática	0	0	1	0	1	2	1	1	1	0	1	1	19	11	20
Parotiditis	1	1	1	0	1	1	1	2	2	1	0	1	8	8	20
Otras meningitis	0	0	1	0	0	2	1	1	1	1	1	1	11	13	16
Otras tuberculosis	0	0	1	2	1	1	0	1	1	1	2	0	6	9	9
Otras E.T.S.	6	12	12	11	11	14	14	10	11	11	14	14	168	151	152
Leishmaniasis	0	0	0	0	0	0	0	0	0	1	0	0	1	1	1
Paludismo	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	1	0	0

Continúa...

Continúa...

Municipios	Población (Proyec. 1995)	% de declaración	Municipios	Población (Proyec. 1995)	% de declaración
Abanilla	5.431	100,0	Calasparra	8.615	100,0
Abarán	12.080	93,8	Campos del Rio	1.872	50,0
Aguilas	26.534	100,0	Caravaca de la Cruz	20.249	100,0
Albudeite	1.325	100,0	Cartagena	167.218	80,8
Alcantarilla	32.861	100,0	Cehegin	12.540	77,5
Aledo	934	100,0	Ceuti	6.822	100,0
Alguazas	7.325	80,0	Cieza	31.389	96,1
Alhama de Murcia	14.446	100,0	Fortuna	5.925	100,0
Archena	13.866	67,5	Fuente Alamo de Murcia..	7.884	100,0
Beniel	7.944	100,0	Jumilla	19.545	82,7
Blanca	5.537	100,0	Librilla	3.795	100,0
Bullas	9.932	100,0	Lorca	66.152	98,2

Continúa...

Población	Áreas de Salud												REGION	
	Murcia		Cartagena		Lorca		Noroeste		Altiplano		Oriental		Total	
	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.	Casos Acumul.
Enfermedades:														
Fiebre tifoidea y Paratíf.	0	0	0	1	0	0	0	0	0	0	0	1	0	2
Toxi-Infecc. alimentarias	9	19	2	3	0	0	0	2	0	0	7	7	18	31
Otros procesos diarreicos	3.204	11.467	1.219	4.597	796	3.029	615	2.309	544	1.765	1.200	3.947	7.578	27.114
I.R.A. In. Resc. agudas..	27.698	93.246	14.511	43.896	10.699	35.389	6.313	19.982	4.272	14.279	12.023	37.310	75.516	244.104
Gripe	4.385	16.233	2.011	8.357	3.572	11.628	613	2.995	784	4.222	2.307	10.953	13.672	54.388
Neumonía	168	535	122	305	107	312	43	154	35	96	166	406	641	1.808
Tuberculosis respiratoria	6	24	8	17	2	2	0	0	0	0	3	5	19	48
Sarampión	6	10	0	2	0	1	0	0	0	0	0	0	6	13
Rubéola	3	7	1	2	0	0	0	0	0	0	1	2	5	11
Varicela..	119	262	141	325	83	207	30	76	194	528	134	312	701	1.710
Escarlatina..	5	15	1	2	0	0	2	4	0	0	1	5	9	26
Brucelosis	2	7	0	4	3	6	1	2	2	3	0	2	8	24
Sifilis	0	0	5	7	0	0	0	0	0	1	0	0	5	8
Infecc. gonocócica	1	4	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	1	4
Infecc. meningocócica.	1	6	0	5	0	0	0	0	0	0	0	0	1	11
Hepatitis	7	20	2	4	0	0	0	0	0	1	2	5	11	30
Fiebre reumática	0	4	1	1	0	0	0	1	0	0	0	13	1	19
Parotiditis	1	5	0	0	1	2	0	0	0	0	1	1	3	8
Otras meningitis	1	3	1	5	0	0	0	1	0	0	0	2	2	11
Otras tuberculosis	0	1	2	3	0	0	0	0	0	0	1	2	3	6
Otras E.T.S.	6	41	12	44	3	7	0	0	0	15	21	61	42	168
Leishmaniasis	1	1	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	1	1
Paludismo	0	1	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	1

\*\*\*\*\*

Municipios	Población (Proyec. 1995)	% de declaración	Municipios	Población (Proyec. 1995)	% de declaración
Lorquí	5.381	100,0	Torre Pacheco	17.395	100,0
Mazarrón	15.814	100,0	Torres de Cotillas. Las	15.223	100,0
Molina de Segura	40.205	68,5	Totana	21.097	100,0
Moratalla	8.149	88,9	Ulea	1.035	100,0
Mula	13.047	95,5	Unión, La	13.378	100,0
Murcia	348.705	69,9	Villanueva del H'co Segura	1.609	100,0
Ojós	699	75,0	Yecla	28.079	100,0
Pliego	3.245	66,7	Santomera	9.132	100,0
Puerto Lumbreras	10.407	100,0	Alcázares. Los	4.516	100,0
Ricote	1.635	100,0			
San Javier	15.713	100,0	Tota. Región	1.077.726	85,7
San Pedro del Pinatar	13.041	100,0			

supone una disminución en torno al 50% en ambas enfermedades por segundo año consecutivo. En infección meningocócica se registraron las tasas más bajas de la década tanto en Murcia como en España.

### Enfermedades de transmisión sexual

Durante 1994 disminuyeron por segundo año consecutivo las tasas de *sifilis*, *infección gonocócica* y otras *enfermedades de transmisión sexual*. Sin embargo, es necesario tener en cuenta al valorar estos datos que se produce una subnotificación importante de estas enfermedades por parte de algunos especialistas implicados en su diagnóstico.

Respecto a la *hepatitis B*, al igual que ocurre con la *hepatitis C*, hay que señalar que esta enfermedad se declara conjuntamente con el resto de *hepatitis víricas* y su incidencia no puede estimarse de forma adecuada mientras no se realice la declaración de todos los casos de forma nominal y la debida notificación de los casos diagnosticados en hospitales. En cuanto al *SIDA* se ha publicado un informe en el Boletín Epidemiológico nº 548.

### Zoonosis

La tasa de *brucelosis* en 1994 volvió a aumentar, superando en más del 25% los casos esperables, registrándose la tasa más alta desde 1988. A lo largo del año se registraron 10 brotes epidémicos de *brucelosis* en 9 municipios de la Región de Murcia (Caravaca, Fuente Álamo, Lorca, Moratalla, Mula, Murcia, Pliego, Puerto Lumbreras y Torre Pacheco), con 2 a 5 afectados por brote. En *fiebre exantemática mediterránea* se observó una disminución de la tasa del 46% respecto a 1993, registrándose la tasa más baja desde 1984. Además se notificaron cuatro casos de *leishmaniasis*, dos casos de *carbunco* y uno de *hidatidosis*.

### Hepatitis víricas

La tasa de *hepatitis víricas* disminuyó un 49% respecto a 1993, habiéndose registrado un brote de *hepatitis A* con 6 afectados en una pedanía de Lorca.

### Otras enfermedades

La tasa de *fiebre reumática* continúa disminuyendo desde 1989, mientras que las tasas de *varicela* y *escarlatina*, al igual que en España, aumentaron respecto a 1993. Del resto de enfermedades de declaración obligatoria no se notificó en la Región ningún caso durante 1994.

### Brotos epidémicos

Durante 1994 se registraron un total de 59 brotes epidémicos en la Región. En la Tabla 2 se relacionan los brotes investigados y el

número de afectados. La información detallada sobre los brotes de infecciones e intoxicaciones alimentarias ha sido publicada en el Boletín Epidemiológico nº 546.

Tabla 1. Enfermedades de Declaración Obligatoria. Región de Murcia y España, 1994. Nº casos y tasa por 100.000 hab.

RUBRICA	REGION DE MURCIA		ESPAÑA	
	CASOS	TASA	CASOS	TASA
Fiebre tifoidea	25	2,34	676	1,72
Disentería	9	0,84	252	0,64
Toxi-infección alimentaria	663	61,99	22.938	58,53
Otros procesos diarreicos	99.386	9.291,85	3.021.667	7.709,72
Infección respiratoria aguda	723.856	67.675,14	18.453.515	47.083,78
Gripe	60.647	5.670,04	2.630.728	6.712,25
Neumonía	3.453	322,83	147.077	375,14
Tuberculosis respiratoria	214	20,01	9.419	24,03
Otras tuberculosis	25	2,34	-	-
Sarampión	50	4,67	6.845	17,46
Rubéola	99	9,26	6.179	15,77
Parotiditis	78	7,29	7.002	17,87
Tosferina	8	0,75	5.020	12,81
Tetanos	1	0,09	35	0,09
Difteria	0	0,00	0	0,00
Poliomielitis	0	0,00	0	0,00
Infección meningocócica	24	2,24	915	2,33
Otras meningitis	65	6,08	-	-
Sifilis	24	2,24	1.343	3,43
Inf. gonocócica	25	2,34	6.165	15,73
Otras ETS	741	69,28	-	-
Hepatitis	113	10,56	11.894	30,35
Varicela	3.718	352,53	370.601	945,58
Escarlatina	118	11,03	4.272	10,90
Fiebre reumática	49	4,58	1.459	3,72
Brucelosis	97	9,07	2.842	7,25
Carbunco	2	0,19	82	0,21
Hidatidosis	1	0,09	420	1,07
Fiebre exantemática mediterránea	7	0,65	568	1,45
Leishmaniasis	4	0,37	94	0,24
Fiebre recurrente por garrapatas	0	0,00	73	0,19
Lopra	0	0,00	12	0,03
Leptospirosis	0	0,00	19	0,05
Ofitalmia neonatorum	0	0,00	8	0,02
Paludismo	0	0,00	161	0,41
Sepsis puerperal	0	0,00	10	0,03
Tracoma	0	0,00	2	0,01
Iriquiosis	0	0,00	8	0,02

Tabla 2. Brotes epidémicos registrados. Región de Murcia, 1994.

ENFERMEDAD	Nº BROTES	Nº AFECTADOS
Infección/intoxicación alimentaria	35	556
Brucelosis	10	28
Tuberculosis respiratoria	7	55
Rubéola	-	18
Gastroenteritis por Rotavirus	-	98
Gastroenteritis por Shiga A Sonnei	-	8
Gastroenteritis inespecífica	-	10
Hepatitis A	-	6
Intoxicación accidental	-	5
Legionelosis	-	2
TOTAL	59	786